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怀念照隅室老人
陈福康

“照隅室 ” 是已故复旦大学老教

授郭绍虞先生的书斋 。 《文心雕龙 》

在论述各家论文之后曾给出一个总

评， 谓 “各照隅隙， 鲜观衢路”， 郭先

生认为这个评语可以用来对照自己的

治学 ， 而且 “照隅 ” 二字的读音又和

“绍虞 ” 相近 ， 因即以 “照隅 ” 名室 ，

可谓妙也 。

我拜访照隅室认识郭老， 屈指算来

已在四十多年前了。 那时， 老人家已经

年逾八十了。 第一次见他， 是复旦顾易

生老师带我去的 。 那天在顾先生家聊

天， 他忽然对我说： “我带你去看郭绍

虞老先生好吗？ 我也好久没去了。” 郭

老的大名我已久仰， 当然兴奋地跟着顾

先生去了。 顾先生住在延安西路， 郭老

家在南京西路， 走去不算太远。 顾先生

那时也就五十出头， 他对郭老是非常恭

敬的， 但相处时却比较随便， 有点像我

当时对顾先生似的。 他问起郭老最近有

没有写字 ， 看到桌上有几张字就说 ：

“这张就送我了。” 我也很想要一张， 但

藐余小子初次登门何敢张口。 顾先生又

对郭老提起我的父亲。 因为我双亲都是

湖州制笔工人 ， 父亲在上海笔墨庄工

作， 做笔有点名气。 我说出父亲名字，

老人居然也知道， 非常客气地要我回家

后转达他的问候。 老人的苏州口音， 我

听着感到非常亲切， 因为我祖母和大伯

都在苏州， 伯父还是苏州湖笔厂的负责

人。 我说起这些， 老人对我更亲切了。

回家后我告诉父亲， 父亲也很高兴。 后

来父亲叫我给郭老送笔， 所以我又去过

几次照隅室。

认识郭老后约一年吧， 我赶上恢复

高考的首班车， 考上了复旦中文系。 一

次， 看到一位祝姓同学得意地在宿舍里

高悬着一幅精心装裱的郭老的法书， 就

心想什么时候我也请郭老写一幅。 但又

想到老人年事已高， 一直不敢去说。 后

来， 我提前考取了复旦的研究生， 开学

时中文系安排老教授们与研究生集体见

面， 朱东润、 陈子展、 张世禄等老先生

都来了 ， 而郭老因年纪更大 ， 住得又

远 ， 没请他来 。 后来我自己去看了郭

老 。 得知我考上研究生 ， 老人非常欣

慰， 我就乘机请他为我写字。 老人问我

写什么呢， 我不敢请他多写， 当时我已

开始读郑振铎先生的书了， 就请他写郑

公 《欧行日记》 中的六个字 “再不学，

将奈何”， 以此激励自己努力学习。 老

人高兴地为我写了。

郑公是郭老的挚友 。 郑公因公牺

牲后， 郭老写过多篇深情的悼念诗文。

早在 1919 年郭老上五四运动策源地北

京求学时 ， 就与在京读书的郑公结交

了 。 郭老当时在北大哲学系旁听并加

入 “新潮社”， 还担任 《晨报》 副刊特

约撰稿人 。 郑公组织新文学史上第一

个大型文学社团 “文学研究会”， 郭老

就是发起人之一。 1921 年郭老结婚时，

郑公还做他的伴郎 。 1922 年郭老翻译

奥地利剧作家显尼志劳的 《阿那托

尔》， 郑公为之作序， 并收入他主编的

“文学研究会丛书” 中。 郑公编选文学

研究会同人诗集 《雪朝》， 其中收入了

郭老的十六首新诗 。 1923 年郑公发起

成立 “朴社”， 自搞出版事业， 郭老也

是社员之一。

1931 年 ， 郑公领导商务印书馆编

译所工会抗争， 不愿在不学无术的王云

五手下工作， 在北平燕京大学国文系任

主任的郭老便邀请郑公去任教 。 郑公

赴平 ， 开始就住在郭老家里 。 因此他

们曾经是最亲密的同事 。 当时有个东

北学生高兰 （原名郭德浩 ， 因崇拜高

尔基和罗曼·罗兰而取此名 ）， 本来以

二晏词为研究方向 。 他积极参加爱国

学生运动 ， 郑公和郭老便指导他改变

方向而写 《李后主评传》， “意借李煜

亡国之痛激励国人奋起抗日”。 高兰毕

业后参加抗日义勇军 ， 还提倡朗诵诗

运动 ， 他一直记住两位恩师的教导 。

1933 年 ， 郑振铎与鲁迅合编 《北平笺

谱》， 郑公写的序文特请郭老书写并影

印， 还钤有朱文印章 “照隅室”。

抗日战争后期， 燕大被日寇封闭，

敌伪逼迫郭老去伪北大， 郭老拒绝后遂

失业。 此时在上海沦陷区艰苦斗争的郑

公支持郭老的爱国行为， 介绍他来上海

开明书店工作。 从此他俩又同在一地朝

夕相见， 相濡以沫。 郑公以 “纫秋山馆

主人” 化名秘密影印 “明季史料丛书”，

序中说： “亡人国者必亡其史。 史亡而

后 ， 子孙忘其所自出 ， 昧其已往之光

荣， 虽世世为奴为婢而不恤。 然史果可

亡乎？ ……若夫有史之民族， 则终不可

亡。 盖史不能亡者也！ 史不亡则其民族

亦终不可亡矣！” 郑公这篇动人心魄的

序， 也是请郭老手书印于卷首的。 为了

迷惑敌伪， 书上还有意写了印成于 “甲

戌 ” （1934 年 ） ———有趣的是 ， 后来

的有些版本学家也受了迷惑， 很多图书

馆都著录为 1934 年出版。

抗战胜利后 ， 郑公领导成立 “中

华全国文艺协会上海分会 ” 并担任理

事 ， 郭老则担任监事 。 1946 年底 ， 郭

老与郑公还一起发起组织 “中国语文学

会”。 郑公当时奋力编印多种大型学术

图籍， 经济上遇到极大困难， 1948 年 1

月 24 日郑公日记中充满感情地写道 ：

“简直是一筹莫展。 ……绍虞交来 ‘合

资’ 款八百万， 他肯加入， 诚为不安！

为什么老是穷朋友肯帮忙呢 ？ 有此八

百 ， 星一的债 ， 可以对付过去了 ， 感

甚 ， 几出涕 ！ 盖及时之助 ， 较之八千

万尤为得力也！”

以上简单缅怀了郭老与郑公的兄弟

情谊， 大多是我后来从各种史料中看来

的。 当年我才刚开始研究， 知道得还很

少， 以致竟没想到好好请郭老谈谈这方

面的往事。 而当我研究渐趋深入而想请

教时， 老人却不幸逝世了。 后来我一想

到此， 就后悔莫及！ 例如， 郑公当年在

燕大愤而辞职的详情 ， 郭老是最清楚

的， 我却再没机会听他讲述。 再如， 后

来我读到王伯祥日记， 得知 1956 年郭

老想离开上海， 曾托王先生向郑公提出

想到北京工作 ， 我不知道这是什么原

因， 郑公又是什么态度。 总之， 我永远

失去了极重要的请教机会。

万幸的是， 我请郭老题写了 《郑振

铎年谱》 的书名。 其实当时我才刚开始

写初稿， 忽想起应请郭老题签， 因老人

不仅是书法家， 更是当时健在的最老的

郑公老友。 因此， 尽管我知道郭老的时

间极其金贵， 正在紧张地整理、 修订旧

著， 但还是冒昧地向他请求。 老人二话

不说就写了。 几个字苍劲有力， 是老人

晚年上佳书法。 我想， 这是老人家出于

对郑公的深厚感情， 也是对我研究郑公

的极大的赞许。 《郑振铎年谱》 是我出

的第一部著作， 书问世时郭老已谢世四

年了。 我将永远感激郭老。

回忆郭老时， 我不能不同时深深怀

念慈祥的郭师母。 记得我第一次去郭老

家时， 师母就亲切地为顾先生和我沏茶

倒水。 当时， 照隅室墙上挂着的一幅国

画吸引了我。 记得画着四个中年人， 好

像都穿着中式长袍， 文质彬彬， 栩栩如

生， 气度非凡。 其中一位是郭老， 另外

三位我不认识， 师母就过来热情地一一

介绍， 并说他们四人是最老的老友。 如

果我没记错的话， 另外画的是叶圣陶、

顾颉刚、 王伯祥三位苏州同乡。 画上好

像还题有诗。 但谁画的， 谁题的， 诗的

内容等等 ， 我现在全忘了 。 这么多年

来 ， 我常会想起这幅画 ， 不知现在何

处， 应该可算珍贵文物了； 我也常想起

郭师母指点画幅亲作介绍的情景。

我去郭老家时 ， 郭老一般说话不

多 ， 而师母讲得较多 。 每次师母都热

情地要我常去 。 有一次我去 ， 提到父

亲单位上海笔墨庄要恢复 “周虎臣 ”

“杨振华” “李鼎和” 等著名笔庄的老

牌子， 父亲想请郭老为 “杨振华笔庄”

题写店名。 那天郭老的女儿正好来看父

母， 她不认识我， 大概认为题写店名是

有失身分的 ， 对郭老说 ： “不要写 ！”

郭师母听见 ， 马上赶过来大声说 ：

“嗨 ！ 怎能不写 ？ 要写 ， 要写的 ！” 我

回家后告诉父亲 ， 父亲说那就不要为

难郭老了 ， 他们另请赵朴初先生写 。

我再去照隅室时 ， 告诉了郭老 ， 郭老

连连称赞赵老的字好 ， 而师母却反复

向我 “致歉”。

郭老逝世时， 我去殡仪馆参加了隆

重的告别仪式。 那天人非常多。 我看到

瘦弱的师母脸色苍白， 神情悲哀， 但坚

持与赴唁者一一握手。 几天后我去看望

师母， 她反复感谢我， 还颤巍巍地要去

拿郭老告别仪式上的签到簿给我看。 我

赶紧劝阻了， 说我知道那天来了一些什

么人， 并说簿子上也有我的签名。 我请

师母节哀保重， 师母却要我 “仍像自家

人一样常来”。 约半年后， 我考上了北

京师范大学的博士生， 赴京前也去看过

她， 她说她在编 《照隅室杂著》， 出书

后要送我。 可是后来我回上海时， 听说

她老人家也驾鹤随郭老而去了……
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1942 年我在大夏大学上学 ， 当

时大夏大学的临时校址在南京西路江

宁路重华新村弄堂口的那座大楼里，

楼下是梅龙镇酒家和成龙照相馆。 成

龙照相馆楼上有一个房间是京戏票

房， 那房间平时就是拍照用的大厅，

傍晚以后那里很热闹。

有一次我下课经过那票房， 看到

京戏老师在教戏， 有几位公子哥儿在

学戏和练胡琴， 其中一位练胡琴的看

到我进去， 十分高兴， 叫我来一段。

我说我不会唱京戏， 他说： 没关系，

我就教你两句， 你唱我拉琴。 我对音

乐并不陌生， 就听他唱， 脑子里把他

的唱变成简谱， 跟着唱了起来。 他唱

的是小生， 是 《四郎探母》 里的杨宗

保。 我唱完后， 他说唱得好极了。 这

就大大引起了我唱京剧的兴趣， 第二

天我特地到四马路唱片公司买了一张

杨宗保的唱片， 在家里练唱。

这也引起了我对看京戏的兴趣，

我本来是不看京戏的， 而且受到鲁迅

先生的影响， 对京戏有偏见。 同学们

曾跟我说过 ： 你反对京戏 ， 你京戏

看过吗 ？ 这一下我就决定去看看京

戏， 看为什么有这么多人喜欢它。 我

认认真真看的第一场京戏是在更新舞

台 （后改名中国大戏院） 看谭富英和

梁小鸾演的 《打渔杀家》， 看到谭富

英拿着一把船桨在台上走来走去， 梁

小鸾做出撒网的动作， 就叫人想象出

他们在湖上打渔， 太有意思了。 从此

我就爱上了京戏， 空下来也会到那个

成龙票房去走走 。 我发现我的嗓子

还是唱老生舒服些， 不必尖着嗓子唱

杨宗保。 接下来我大看特看马连良、

谭富英、 杨宝森、 李少春这些名家的

戏 ， 还买唱片学唱 。 解放后在单位

里， 我和同好在中午唱京戏， 工会还

给我们购置了鼓啊什么的， 我竟成了

个京戏迷。

我真希望更多人爱好京戏， 得到

很好的乐趣。 我如今九十多岁， 京戏

给了我快乐。 不仅是看京戏， 还要学

唱几句， 张口能够哼哼， 太好玩了。

假使你的嗓子好， 大家还要请你表演

呢。 唱得再好的话， 说不定还会下海

唱京戏， 就像奚啸伯那样！

在菲律宾唱京戏

严文井同志曾带领徐光耀、 沈虎

根和我等几位同志出访菲律宾。 有一

天我们和菲律宾朋友谈两国文化， 谈

到了京戏。 我们向他们介绍京戏， 可

以讲的都讲了， 可京戏要唱， 唱起来

是什么味道呢？ 严文井同志于是指着

我说 : “你不是老哼京戏吗 ？ 你就唱

两句给他们听听 ， 这样就明白了 。”

我无二话， 唱起了: “头戴着紫金盔，

齐眉盖顶……” 我在单位是天天中午

吊嗓子的， 又时值壮年， 唱得很棒，

严文井同志十分满意， 菲律宾朋友也

高兴极了， 大鼓其掌。 我就这样在菲

律宾唱过京戏。 当时我特地选 《战太

平》 这两句唱， 因为调门高， 听声音

就会被震动。

我曾写过菲律宾游记， 但此事未

写上。

说广东戏

我小时候在广州 ， 从不看广东

戏。 小孩子大概都不爱看广东戏的，

因为里面讲的婆婆妈妈故事， 小孩子

看不懂 ， 也没兴趣 。 不过乡下来亲

戚， 住在我家， 我作为东道主， 只好

陪他们去看广东戏 。 什么 《背解红

罗》， 看过也就忘了。

广东戏和京戏不同， 京戏把一些

传统戏演来演去， 广东戏是天天有新

戏。 只有一些戏大家喜欢， 这才流传

下来。

广东戏天天要有新戏， 哪来那么

多故事呢。 他们甚至把好莱坞电影的

故事编成广东戏上演。 好莱坞老演员

范朋克很吃香 （梅兰芳访美时就拜访

过他）， 他的电影曾改编成广东戏上

演， 马师曾就做过这个工作。 搬演好

莱坞电影， 甚至把好莱坞电影的歌曲

用广东话歌词来唱。 广东戏的唱和京

戏不同， 自由得多， 我小时候也会唱

一些， 实在是唱好莱坞电影的歌。 例

如 《璇宫艳史 》 的歌改成广东话唱

词， 就很流行。

我虽不看广东戏， 但爱到戏院看

剧照， 因此很熟悉那些演员。 广州演

广东戏的戏院有乐善、 海珠、 太平这

几家。 我都常去看剧照 （绝非看戏），

因此上海有亲戚来广州 ， 想看广东

戏， 我作介绍， 如数家珍。 他们去看

广东戏， 也就请我带路了。

每年一到年三十晚 ， 可就热闹

了。 一些人抬着大牌子， 敲锣打鼓穿

大街小巷 ， 说某某老倌 （广东戏名

角） 组成什么班， 在什么戏院演出。

广州有一条恩宁路， 组戏班的地方就

在那里。 碰到一些乡镇有纪念活动也

会到那里请他们组班去演出。 我常见

组班的店门口坐着人， 他们就是等待

有组班机会， 可以参加的。

上海的广东人也有不少人爱看广

东戏 ， 前些年有广东戏班来上海演

出， 我就看过林小群等今天当红的演

员， 地点在丽都剧场， 如今那里已成

政协， 可见已过去很久了。

重识魏格纳
黄昌顺

前些时候在一家图书馆意外看到北

京大学出版社出版的科学名典丛书， 眼

睛一亮 ， 其中有哥白尼著 《天体运行

论》、 伽利略著 《关于托勒密和哥白尼

两大世界体系的对话》、 牛顿著 《自然

哲学之数学原理》、 爱因斯坦著 《狭义

与广义相对论浅说》、 达尔文著 《物种

起源》、 魏格纳著 《海陆的起源》、 摩尔

根著 《基因论》 等等。 说老实话， 对这

些大科学家的名著， 我一部也没看过。

我也明白， 照退休后的我现在的年龄，

似乎不适合再啃这些科学专著， 但这些

大科学家的名字给了我挡不住的诱惑，

于是我借了本和自己所从事工作比较接

近的 《海陆的起源》。 读科学专著的确

没有看休闲书省力 ， 好在我有的是时

间 ， 自己多少还有一点基础 ， 于是每

天读一点 ， 第二天再重复读 ， 越读越

有味道。

魏格纳的名字， 在近些年由于进入

了科普读物和中小学教科书， 已经不算

陌生了。 都知道他是科学家， 还知道他

躺在病床上看世界地图时得到了灵感，

于是提出了大陆漂移说。 仅此而已。 我

过去虽然了解多一点， 但也有限。

北京大学出版社出版的 《海陆的起

源》， 主体部分是魏格纳的 《海陆的起

源》， 为了方便读者， 还编入 《海陆的

起源》 导读和附录等。 刚开始阅读， 就

发现了一个问题， 使我大吃一惊。 关于

初始研究动机， 魏格纳在第 1 章写道：

“大陆漂移的想法是著者于 1910 年最初

得到的 。 有一次 ， 我在阅读世界地图

时， 曾被大西洋两岸的相似性所吸引，

但当时我也即随手丢开， 并不认为具有

什么重大意义 。 1911 年秋 ， 在一个偶

然机会里我从一个论文集中看到了这样

的话： 根据古生物的证据， 巴西与非洲

间曾经有过相连接的现象。 这是我以前

不知道的。 这段文字记载促使我对这个

问题在大地测量学与古生物学范围内为

着这个目标从事仓促的研究， 并得出了

重要的肯定的论证， 由此我就深信我的

想法是基本正确的。” 哦， 原来是这样

的 ， 魏格纳看地图发现问题并产生想

法， 是有这回事， 但对于启动这项研究

并没有起决定作用。 这一个关键点我原

先从没有听到过。 既然魏格纳写得明明

白白， 为什么那么多书籍和文章的作者

却视而不见， 只是渲染魏格纳看地图时

的偶然发现呢？

继续阅读 《海陆的起源》 一书， 又

有了新的发现。 这一本书的导读部分里

写到， 魏格纳并不是第一个注意到大西

洋两边海岸线相似性的人， 早在 16 世

纪末， 一位荷兰的学者就注意到了这个

现象。 这比魏格纳的发现早了三百年多

年! 还有， 魏格纳也不是第一个认为地

球上大陆在水平移动的人， 他在书里写

道： “我发现有好几个先辈学者的见解

是和我一致的。” 但是， 我们只知道魏

格纳， 只有魏格纳成为大陆漂移学说的

创始人， 是公认的 20 世纪最为著名的

科学家之一。 这是什么原因呢？

一个接一个问题的出现 ， 吸引我

像读侦探小说一样 ， 饶有兴味地深入

读下去。

魏格纳的 《海陆的起源》 这部著作

共分三篇， 第一篇是 “大陆漂移学说的

基本内容”， 第二篇是 “证明”， 第三篇

是 “解释和结论”。 第二篇 “证明” 包括

“第 3 章 地球物理学的论证”， “第 4

章 地质学的论证”， “第 5章 古生物

学和生物学的论证”， “第 6章 古气候

学的论证”， “第 7 章 大地测量学的论

证”。 第二篇内容最丰富， 研究内容包

括地球物理学、 地质学、 古生物学和生

物学、 古气候学 、 大地测量学等多个

领域， 实证材料涉及的地域包括地球

上各个大洲 。 阅读这部分内容的时

候 ， 我就在想 ， 魏格纳是一名气象学

者 ， 要在这多个领域获取证据 ， 论证

大陆漂移说 ， 难度何其大也 。 对这一

篇引用的材料所涉及论文和专著 ， 我

做了一个粗略统计 ， 发现多达一百多

种 ， 魏格纳查阅过而没用上的那些资

料和论著肯定还要更多 。 要知道 ， 那

是在上个世纪初 ， 没有电脑 ， 没有互

联网 ， 要获得这么多有用的资料 ， 得

阅读多少论文和书刊 ， 付出多少时间

和精力 。 更重要的是 ， 魏格纳并不是

简单摘录一些材料和有关研究成果 ，

而是对其逐个进行分析 ， 用这些材料

论证大陆漂移说。

比如， 《海陆的起源》 中引用的论

文有些是论述其他假说的， 如收缩说、

陆桥说等。 魏格纳在第五章 “古生物学

和生物学的论证” 中， 有这样一段话：

“上述许多论据也都被路桥论的信奉者

所引用。 但是大陆漂移说却从纯生物学

的观点提供更为简单的解释。 因为大陆

漂移论者在解释动植物的分布时， 不只

证明两岸之间有陆地连接， 并且还证明

其间有距离上的变化。 关于这一点， 最

有趣的是胡安·斐南德斯群岛。 据斯高

次伯格的研究， 该群岛的植物和临近的

智利海岸并没有任何亲缘关系， 但却和

火地岛、 南极洲、 新西兰及太平洋之间

有着亲缘关系 。 ” 由此魏格纳得出 ：

“这就和我们的见解符合了。 我们的见

解是： 南美洲向西漂移， 最近才接近该

岛， 所以植物区系的差异才如此显著。

而陆桥沉没论就不能解释这个现象。”

类似的论述， 在 “证明” 这一篇出现多

次。

尤其可贵的是， 魏格纳不仅从他人

的研究中寻找证据， 还进行实地考察。

格陵兰岛冰天雪地、 环境恶劣， 魏格纳

不惧困难， 到那里进行过四次考察。 第

四次格陵兰探险时 ， 他给好友的信中

说： “无论发生什么事， 必须首先考虑

不要让事业受到损失。 这是我们神圣的

职责， 是它把我们结合在一起， 在任何

情况下都必须继续下去， 哪怕是要付出

最大的牺牲。” 在这次探险中， 他在探

险营地度过 50 岁生日之后不久就遇难，

长眠在格陵兰冰雪之中， 为科学事业贡

献了自己的一切。

很显然， 将魏格纳说成是靠在病床

上看地图的偶然发现就取得成果的幸运

儿， 是很有问题的。 一个伟大学说的提

出和确立， 背后必有常人难以企及的努

力和付出。

我在阅读中为魏格纳的求实精神和

行动而感叹， 同时也深深感动于科学家

们的质疑精神。 魏格纳论证大陆漂移说

的过程， 实际上也是不断对陆桥说等假

说进行质疑的过程。 而魏格纳质疑其他

假说， 不少科学家也对他的大陆漂移说

提出质疑。 这里举一个例子。 《海陆的

起源》 第三篇第十三章为 “大陆漂移的

动力”。 魏格纳像其他各章一样， 引用

了当时科学家研究的成果， 还列出了计

算过程， 在此基础上对大陆漂移的动力

进行分析。 以我有限的学力， 我在阅读

时觉得魏格纳的论证有根有据， 是很有

道理的。 但与魏格纳同时的一些科学家

的思考深入得多， 他们指出该项论述存

在瑕疵 ， 有的科学家还对有关 “驱动

力 ” 进行精确的计算 ， 计算结果是该

“驱动力” 远不能使大陆产生水平运动。

正是有了反对者 （他们也是真正的科学

家 ） 的较真 ， 大陆漂移说只是被作为

“假说”。

1912 年 1 月 ， 魏格纳在一次学术

报告会上提出了 “大陆漂移” 的观点；

1915 年魏格纳著 《海陆的起源 》 一书

问世， 此后又经过若干次修订。 但过了

半个世纪后魏格纳的观点才被科学界接

受， 我曾经觉得这多少是一个遗憾。 是

阅读 《海陆的起源》 一书让我改变了看

法。 一个新的理论产生， 不仅需要支持

者， 还不能缺少反对意见。 反对者给了

研究者压力， 这种压力又成为研究者研

究动力之一， 而质疑提出的问题更是将

研究推向深入， 使理论趋于完善所不可

缺少的。 20 世纪中期以后 ， 随着新的

科学发现， 科学界重新认识魏格纳和他

的大陆漂移说， 给了魏格纳和大陆漂移

说以应有地位。 我不禁感叹， 这就是科

学， 这就是科学精神。

读大科学家的科学专著， 虽然不那

么轻松， 但可以获得科学知识， 还可以

了解科学家研究科学的过程， 感受什么

是科学， 什么是科学研究， 科学研究成

果是怎么得出的 ， 科学家是怎么样的

人。 这种阅读体验是一种特殊的享受。

云隔青山几多重 （国画） 李 翔
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